
国务院新闻办发表《2013年中国人权事业的进展》白 皮书

中国人权事业向更高 目 标迈进
据新华社 电　国务院新闻办公

室 26日 发表 《2013年 中 国 人权事

业 的进展 》白 皮书 ，全面阐述 中 国

人权事业在各方面取得的成就 。

白 皮书全文约 2.1万字 ，以大

量数据和事实从 9个方面介绍 了 中

国人权事业取得的成就 ，包括 ：发

展权利 、社会保障权利 、民主权利 、

言论 自 由 权利 、人 身权利 、少数 民

族权利 、残疾人权利 、环境权利 、人

权领域的对外交流与合作 。

白 皮书 说 ，2013年城镇新增

就业 1310万人 ，比 2012年多增 44

万 人 。城 镇 登 记 失 业 率 保 持 在

4.1%的较低水平 。加强技能培训 ，

全 国 开 展 政 府 补 贴 性 职 业 培 训

2049万人次 。城镇登记失业人员

培训398万人。帮助农村劳动力稳

定转移就业 ，全年共组织农 民工专

场 招 聘 两 万 多 场 ，培 训 农 民 工
938.4万人次 。

白 皮书指 出 ，劳动者权利得到

切实保障。2013年 ，全 国 有 27个

省 （区 、市 ）提高 了 最低工资标准 ，

平均提高幅度为 17%。外 出 农 民

工 月 平均收入 2609元 ，比 2012年

增加319元。全国基层工会组织和

职 工 维 权 机 构 继 续 保 持 较 快 发

展。截至 2013年 ，各地乡镇街道劳

动争议调解组织组建率达 60%，同

比增加 10个百分点 ；劳动人事争议

仲裁委员 会组建率达 91.6%；全 国

劳 动 人 事 争 议 仲 裁 院 建 院 率 为

72.7%，同 比增加 约 20个百 分点 。

截至2013年 ，全国共有基层工会组

织 277万个 ，比 2012年增长 4%；全

国 签订有效集体合 同 129.8万份 ，

比 2012年增长6%，覆盖364万家企

业 1.6亿职工 ，分别 比 2012年增长

1 8%和 9%。加大帮扶 困难职工工

作 力度 ，773.9万人次 困 难职工得

到帮助 。
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本报讯 （记 者　钟 洁 ）5月 26日 上午 ，第

十八届西洽会暨丝博会执委会副主任 、陕西

省政府副秘书长张小 宁宣布第十八届 西洽

会暨丝博会闭幕 。

突显 “丝绸之路 ”主题 。本届西洽会暨

丝博会是对西洽会的改版升级 ，使之成为共

建丝绸之路经济带战略构想的积极实践 ，突

出 “共建丝绸之路经济带 ，促进 区域合作与

发展 ”主题 ，重振古丝绸之路 ，推动丝绸之

路经济带建设 ，促进丝绸之路经济带 国 家

和地 区 间 的经 贸合作和文化交流 ，承担起

推动丝绸之路经济带发展 的新 角 色 ，肩 负

起了新的使命 。

彰显平 台 作用 。本届西洽会暨丝博会

为各省 区市搭建了 一个扩大与丝路沿线 国

家和地区交流与合作的平台 ，吸纳了丝路沿

线国家和企业广泛参与 ，东中西部联手 向西

开放新优势初步形成 ，推动 区域合作跃上新

台 阶。在举办主题论坛外 ，还举办了七场分

论坛 ，举办 了 29场投资洽谈对接活动 ，参会

的各省 区市举办 了 8场推介和洽谈活动 ，中

亚地区 、波罗 的海及中东欧亚地区 、印度 、尼

泊尔 、俄罗斯 、意大利举办专场投资 贸 易推

介活动 。

突 出 市场化运作 。展览展示面积总计

达到 30万平方米 ，是往届的 3倍 ，为历年之

最。采取市场化运作与政府主导相结合 ，依

托 中 国 国际商会和专业运营企业 的资源优

势 ，实行专业化招展组展 。装备制造产业

馆 、科技成果交易馆 、节能环保产业馆3个专

业馆 ，共吸引 了境内外310家企业参展 ，洽谈

成交活跃 。特别是大唐西市和华南城的展

览展示 ，采用市场化运作方式 ，充分展示 了

丝路文化 、旅游 、艺术 品 、美食和特色 商 品 ，

成为本届西洽会暨丝博会新亮点 ，吸引 30多

万客商参会采购 ，现场成交近 5000万元 ，意

向成交 1.6亿元 。展会结束后 ，大唐西市和

华南城的展览展示将实现常态化 ，成为永不

落幕的展览会 。

节俭办会的作风 。本届西洽会暨丝博

会继续执行《改进会风 、提高效率的 14项措

施》。坚持仪式从简 、会务从简 、餐饮从简 。

坚持从简办会 、务实办会 、不举办大型广场

活动 、不举办务虚性会议。坚决杜绝铺张浪

费和形式主义 、严格控制经费支 出 ，节俭务

实高效成为办会主基调 。

形成 了 务实 的成果 。本届西洽会暨丝

博会执委会共举办37项活动 ，安排了 3场集

中签约仪式 。项 目 推介交流主体更趋多元 ，

省外境外参展 团 推介项 目 占 比上升 ，达到

73.5%。环保新产品技术推介会等 10项重点

促进活动发挥 了 产业发展导 向作用 。省际

合作交流大会推介交流 了总投资额2802亿

元的 170个重点项 目 。

据统计 ，本届西洽会暨丝博会陕西省代

表 团 共 签 订利 用 外 资 项 目 合 同 总 投 资额

46.56亿美元 ；签订 国 内联合项 目 合 同总投

资额 6132.78亿元 ；高新技术成果交易合同

额 165.26亿元。据不完全统计 ，本届西洽会

暨丝博会各省 区市代表 团 共签订利用外资

项 目 合 同总投资额 50.67亿美元 ；签订国 内

联合项 目合同总投资额8956.58亿元 。

经第十八届西洽会暨丝博会组委会执

委会联席会议商议确定 ，第十九届西洽会暨

丝博会将于 2015年 5月 22日 至 25日 在陕西

省西安市举办 ，由 陕西省人 民政府和中国国

际贸易促进委员会承办 ，江西省人民政府和

广西壮族 自 治区人民政府为执行主席单位 。

会上 ，表彰了湖南省代表团等 19个本届

西洽会暨丝博会优秀组织奖 ，新疆生产建设

兵团代表团等26个代表团获优秀布展奖 。

喜庆的锣鼓敲起来　见习记者　刘强　摄

安康国 际天贸城项 目 进展顺利
本报讯 （见 习 记 者　古 晓娟 ）记者

从西洽会上 了 解到 ，安康国际天贸城

项 目 自 4月 11日 启动以来 ，已经取得了

一定成果。整个项 目 建设期预计为 36

个月 ，一次规划 、分两期建设 ，一期计划

2014年底竣工 ，2015年 5月 全面开业 ，

二期将于2015年一季度开工建设。

据安康市委常委 、副市长赵俊 民

介绍 ，该项 目 建成后 ，成熟期可实现年

商 品 交 易额 100亿元 以上 ，关联带动

利税有望达到 10亿元 ，直接解决和关

联带动就业 10000人以上 。

据悉 ，中国西北 （安康 ）国际天

贸城 占地面积约为 700亩 、总建筑面

积 60万平方米 ，总投资 30亿元 ，由

互联网履约中心 、线上交易 中心 、线

下展贸 中心 、智能物流中心 、网商园

和配套服务中心六大中心组成 ，建成

后将成为陕鄂川 渝结合部规模最大 、

档次最高 、品类最齐全 、配套最完善

的综合商贸物流大平台 。
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本报讯 （记 者　钟 洁 ）5月 24

日 上午 ，西洽会省际经济合作交

流大会在 曲 江 国 际会议 中 心 举

行 。陕西省副省长 白 阿莹 、新疆

维吾尔 自 治 区副主席史大刚等领

导 ，以及来 自 各省 区代表团 、商务

协会 、企业的代表出席 。

会上 ，白 阿莹在致辞中表示 ，

为 了抓住建设丝绸之路经济带这

一 重要机遇 ，陕西愿与各兄 弟省

区携手并进 ，提升合作层次 ，拓展

合作领域 ，实现互利 共赢和共 同

发展。他倡议合力推动丝绸之路

经济带规划尽快 出 台 ；加大省际

间基础设施互联互通 ；建立和完

善多层次协作机制 ；立足实际 ，推

动丝绸之路沿线的开放和开发 ；

东中西部联动 ，扩大向西开放 。

史大刚表示 ，当前和今后一个

时期 ，新疆将以建设“丝绸之路经

济带”为新背景 、新平台 ，以国际视

野 、世界眼光谋划跨越式发展和

长治久安 ，持续推动“丝绸之路经

济带 ”深化拓展 ，促进合作 ，实现
沿线各省区 、各国家共同发展 。

大会还为每位参会人员精心

准备了 2014年陕西省投资环境 白

皮书 、陕西省重点推介项 目 册 、陕

西 陇县招 商 引 资指南 、渭南 招 商

地 图 等相关招 商手册和投资指南 。同 时 ，

此次省际经济合作交流大会还举办了 三场

专题会议 ，包括金融服务业项 目 合作对接

会 、陕新两省区合作交流对接会 、旅游与休

闲养生产业合作项 目 对接会 。

户 县西洽会招商成效显著

43个国家和地区参会　见习记者　刘强　摄

本报讯 （记 者　钟 洁 ）近

日 ，“户 县丝绸之路投资 贸 易

合作洽谈会暨项 目 签约仪式 ”

在户 县人 民政府机关会议中 心

举行 ，共集中签约 了 28个重大

项 目 ，总投资额约 145亿元 。

据悉 ，在西洽会前 ，户 县

代表 团 以投资洽谈为重点 ，精

心做好项 目 准备 、客 商 邀请 、

投资促进等各项工作 。本届西

洽会签 约 项 目 共 28个 ，签 约

项 目 数量减少 了 17%，但签约

项 目 总投资额 145亿元 ，比上

年增长 了 20%。上亿元项 目 21

个 ，总投资额达 142亿元 ，也

比上年增长 了 17%，签约项 目

含金量高 。城乡统筹项 目 投资

额大 ，本届西洽会签约城乡统

筹 项 目 3个 ，投 资 额 达 66亿

元 ，占总投资额的 46%。在28

个签约项 目 中 ，户 县的 6个 园

区 所 签 项 目 有 20个 ，总 投 资

额 84亿 元 ，分别 占 项 目 总数

的 71%和总投资额的 58%，签

约 项 目 投 资 强 度 大 ，产 业 结

构 优 ，彰显 了 户 县 园 区 的 招

商聚集效应 。

江苏省代表团

签约总金额达二百三十余亿元
本报讯 （记 者　钟 洁 ）5月 23

日 下午 ，江苏省代表团新闻发布

会暨重 点 项 目 签约 仪式举行 ，

会 上 对 20个 重 点 合 作 项 目 进

行 集 中 签 约 ，签 约 总 金 额 达

230.36亿元 。

据介绍 ，江苏省委 、省政府

对组 团参加 “西洽会 ”历来高度

重视 ，每年均设立江苏展馆 ，精

心 推 出 投 资 洽谈项 目 ，取得 了
丰硕的合作成果 。据不完全统

计 ，前十七届 “西洽会”，江苏省

达 成 各 类 经 济 合 作 项 目 2815

个 ，投 资 和 贸 易 成 交 总 额 达

3966.27亿元 。

在本届西洽会上 ，江苏省共

组织 1000多人参会 ，根据大会组

委会的安排 ，在西安曲江国际会

展中心设立了 江苏省展 区 ，着力

展示近年来江苏省在科学发展

道路上取得的新成就 ，结合共建

“ 一带一路”，集中介绍 了连云港

市打造 “丝绸之路经济带东桥头

堡 ”的建设情况 ，集 中展示 了 全

省 13个省辖市经济社会发展成

果和 自 然人文环境 ，并设立了投

资与贸易项 目 洽谈台 。
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为 每寸土地做出 闪 亮标注
——记“全国工人先锋号”国家测绘地理信息局第一大地测量队第六中队

有这样一批人 ，常年奔波于荒

漠戈壁 、雪域高原 ；对他们来说 ，

能住上一晚大车店都算是幸福 ；对

他 们 来 说 ，方 便 面 好 比 美 味 珍 馐

… …他们就是 国 家测绘地理信息局

第一大地测量队第六中队的队员 。

5 月 23日 ，西安 ，中雨 。

测绘路 ，国 家测绘地理信息局

第一大地测量队荣誉室 ，江泽 民 同

志的题词 “爱祖国 ，爱事业 ，艰苦

奋 斗 ，无 私 奉 献 ”在 墙 上 熠 熠 生

辉 ；李 先 念 同 志 的 题 词 “经 天 纬

地 ，开路先锋”，高度概括了 国测一

大队的 丰功伟绩 。一 页 页发黄的荣

誉证书 、一张张老

旧照片 、一面面锦

旗 、一件件陈旧的

测绘仪器……都在

向 人 们 生 动 地 讲

述着测绘人的酸甜苦辣 。

“ 每一名新入职员工都先要到荣

誉室参观学 习 ，这是我们大队 的传

统。”一大队工会干事赵越说道。在

他的带领下记者来到第六 中 队 ，见

到 了 第二天就要去 内 蒙古 出 差的第

六中队副队长韩超斌 。

“ 我们一年也在家住不 了 几天 。

如果任务紧急 ，说走就得走 。这些

年最愧疚的就是对不起家人。”韩超

斌说，“我明天就要去内蒙古 ，与 中
队其他同志汇合。”

珠峰复测 ：与死神擦肩

有着 16年工作经验的韩超斌给

人一副硬汉的感觉。“在多年的工作

当 中 ，练就 了 好的身体 ！茫茫雪 山 、

荒漠无人区 ，我们的饮食起居都是 自

己料理 ，什么都能干……”不善言谈

的他说 ，“这 么多年 ，我们都 习惯 了 ，

记忆中也没什么特别的 ！”

在记者 的 一再追 问 下 ，韩超斌

打开记忆的 闸 门。“那就属 2005年 ，

珠峰复测 ，一生难忘 ！至今回忆起

来还觉得有点后怕 ！”

珠峰复测 时 ，韩超斌参 与 了 在
海拔 5700米的西绒布冰川 找寻可以

直接观测 到峰顶的交会点 。这些 交

会点 1975年曾经使用 过 ，经过 30年

的风吹 日 晒 、泥石流……只有几十

厘米见方 的 交会 点 标 志很难找到 。

为 了 寻找西绒布冰川 的交会点 ，他

们一行找了 三趟才找到。“我们行走

在一尺宽 的 窄道上 ，一边高 山 ，一

边悬 崖 ，随 时都有 掉下 去 的 可能 ，
更何况这窄道是被大雪覆盖的。”

“ 我们小组主 要 负 责水准测 量 ，

为珠峰高程测量提供海拔数据 ，是
珠峰复测 的重要组成部分 ，此次计
划测量长度为 500公里左右。”韩超

斌补充道 。

3 月 20日 ，水准测量在珠峰脚

下定 日 县的 扎西 宗 乡 启动 ，由 于 当

年珠峰地 区气候相 当 恶 劣 ，水准测

量进展相对缓慢 ，到 4月 19日 ，水

准测量仅完成了 80公里任务 。测量

队决定 ，必须加快水准测量工作进

度 ，经六中队的加班加点 ，截至 5月

5 日 ，水准测量完成200多公里 。

一 则 2005年 的 报 道 这 样 写 道 ：

自 4月 初在珠峰大本营建立测量营地

以 来 ，珠 峰 地 区 的 天 气 就 十 分 恶

劣 ，一直到 4月 中旬 ，仍无好转的趋

势 ，各项准备工作不 同程度受到影

响 。连 续多 日 在 高海拔地 区 工作 、

训练 ，测量队员们没有过一天休息

日 ，不 少 队员 出 现 了 身体不适 ，几

名 队员 甚至 出 现 了 重病症状 ，被相
继送往大本营及 山 下 的定 日 县和 日

喀则治疗 。六 中 队技术指导刘西 宁
也患 了 重感 冒 ，5月 6日 下午 1点返

回 5200米大本营寻求治疗 。按照他

们的体力 ，20公里的下 山 路平常只

需走6个多小时 ，而这一次他们整整

走 了 12小时 。当 他们顶着满天星光

回到营地时 ，大本营也没有 医生能

诊疗 ，而下 山 的道路又非 常崎岖艰

险 ，夜 间 不能行车 只好又在营地熬

了 一 晚……第二天才被测量队送往

定 日 县城治疗。5月 12日 ，治疗恢

复 的刘 西 宁又加入到第二批突击登
顶队 ，成为 6名专业测量队员 中的一

员 ，前往海拔6500米的营地 。

5 月 23日 ，2005年珠峰高程测

量行动取得了决定性胜利 。

“ 结束之后 ，我们聚餐时都是抹

着眼泪 的 ！”韩超斌深沉地说，“当
时 睡 在冰上 ，听着 下面 的流水声 ，
仿佛听见了死神临近的脚步声……”

（ 下转二版 ）


